

En resumen, se pueden observar en el Documento un enfoque para la reflexión centrado sólo en la dimensión humana, un uso arbitrario de los conceptos bíblicos a los que se asigna un significado exclusivamente sociológico, y una ambigüedad sistemática en el discurso que —si bien materialmente toma la terminología de la Escritura— formalmente se queda aprisionado en el marco de una ideología política, que se constituye en clave única de hermenéutica teológica.

Para terminar, y a manera de ejemplo, podríamos traer a colación un párrafo de Puebla —entre los muchos que podrían citarse— cuya lectura muestra a las claras la diferencia entre el enfoque integral, universalista y católico de los Obispos latinoamericanos, y el enfoque reductor y pobre que se manifiesta en el Documento Final elaborado por el Congreso Teológico de San Pablo:

“En una palabra, nuestro pueblo desea una liberación integral que no se agota en el cuadro de su existencia temporal, sino que se proyecta a la comunión plena con Dios y con sus hermanos en la eternidad, comunión que ya comienza a realizarse, aunque imperfectamente, en la historia” (Puebla 141).

## Documento de 1681 contra la Esclavitud

En el Archivo de Indias de Sevilla, bajo el número de orden “Santo Domingo, 527 (1681-1683)”, se encontró un Memorial inédito, con este título: “A mayor honor y gloria de la Santísima Trinidad, Padre, Hijo y Espíritu Santo, resolución sobre la libertad de los negros y sus originarios en el estado de paganos y después de cristianos”. El documento fue escrito por Fr. Francisco José de Jaca de Aragón, O.F.M. Cap., que había trabajado en Cartagena, Colombia, junto con Fr. Epifanio de Borgoña, donde conoció y mantuvo amistad con el P. Sandoval y San Pedro Claver. Por su actuación en favor de los esclavos, los dos capuchinos fueron llevados a La Habana, en 1680. Allá Fr. Francisco José de Jaca de Aragón comenzó a redactar su Memorial o “resolución”, que terminó de escribir en el viaje hacia España, para presentarlo directamente al Rey. En su libro *San Pedro Claver* (Cartagena 1980), tomo I. pp. 125-137, el P. Angel Valtierra, S.J., publica por primera vez textos seleccionados de este histórico Memorial, con una breve introducción. Con su autorización reproducimos aquí estas páginas. El documento consta de 63 capítulos en los que, en la retórica de la época, se presentan los argumentos de esclavistas, y son destruidos a golpes de dialéctica. Fray Francisco José poseía una erudición innegable. Sus principales fuentes fueron Fray Tomás de Mercado (1569) y Alonso de Sandoval, S.J. (1627). La presente selección de textos son las páginas más definitivas, sin introducir en ellas otros cambios que eliminar algunas frases repetitivas, modernizar la ortografía e incluir subtítulos, utilizando casi siempre palabras que aparecen en el texto original:

### *El señorío de la libertad*

...El divino y soberano creador de cielos y tierra ...no obstante la infinita distancia... desde la racional criatura... ha querido, ...sobre lo absoluto de su dominio ...sobre ella, ...adornarla con el señorío de la libertad.

...Lo grande, lo principal y lo que es sobre toda estimación y precio, como es la libertad, la cual sólo su Divina Majestad tiene en los tesoros de su divino querer... (y) para cuya significación ...el pecho no solo católico, pero el de un rudo bárbaro no ha menester más luz que la participación en su principio.

*Amos y esclavos*

En estas tierras de las Indias... muchos amos, si este nombre se les ha de dar, apremian, vilipendian y tiranizan a muchísimos, aunque de la Iglesia Santa hijos, tenidos por viles e infames esclavos...

Digo ser la esclavitud contra la racional naturaleza, no declinada hacia la original culpa...no es bien se continúe. Para lo cual hay tantas razones que es imposible llegar a la milésima parte de ellas.

*¿Guerra justa entre españoles y negros?*

Sí... la esclavitud se introdujo y decretó por justa y no dudosa guerra ¿qué razón de guerra justa hay entre españoles y negros? (A estos) por ver sus padecidas injusticias desagaviar pretendo.

...Por esclavos traen con tanta violencia, ignominia y tiranía de sus naturales tierras a estas y otras más remotas para ser... vendidos y revendidos con los maltratamientos que constan... sin atender ni contar las pérdidas por mar y tierra, castigados y maltratados y muertos en alma y cuerpo... y siendo esto así ¿qué ley les da facultad para repeler con fuerza a quienes no hacen daño, extorsión ni violencia y que padezcan la pena de la esclavitud?

*La esclavitud africana es injusta*

Ni admite... duda alguna... ser dicha esclavitud injusta en los referidos negros y sus originarios de las tierras de donde, como perros de caza son traídos (así es su común nombre y con peor blandura tratados). Pues si habían de sujetarse a la servidumbre habían de mediar en sus tierras, reinos y provincias, las justas guerras que como dicho es para tal sujeción, son necesarias. Y de esto... no hay certeza... Y si se le alega y porfía por los interesados que los compran, venden y revenden... como si fueran paños, lienzos, Creas y aún como maderas, tablas, venados o lebreles. ¡Oh iniquidad más que gentilica!

Que allá en sus tierras tienen guerras ¿hasta ahora quién lo ha averiguado? ¿Quién con testimonios auténticos lo ha expresado, declarado y de ello en limpio ha tenido certeza? Nadie en realidad... A más ¿a quién el mediano discurso se le ha de esconder que gentes bárbaras, cuya ceguedad atropella a cada paso... la ley de Dios, viviendo como fieras, han de tener ni alcanzar fundamentos para justas guerras?

*¿Españoles esclavos de españoles?*

...Y caso que yo le quisiera conceder alguna duda al avaro asentista y sus socios y aun igual balanza entre ellos y los desdichados, éstos quedan siempre favorecidos por derecho y sus pesquisidores por uno y otro lado condenados.

...No vale el porfiar diciendo que los tales en sus familias fraguan dichas guerras, en que unos y otros se pueden vender y enajenar, porque... caso que así sea, no admite razón de guerra justificada, sino de altercación, sedición y perturbación inicua a todo derecho opuesta. Y si por esta razón se hubiese de permitir la esclavitud en tan desgraciadas criaturas, también habíamos de decir que entre los bandos que en España y otras tierras se suelen fraguar, habían de sujetarse los menos fuertes a los más, con el vilipendio de esclavos.

*La esclavitud de los indios*

Y, alias, habíamos de decir que los pobrecillos indios que como venados fueron cogidos, habían también de ser esclavos, de que... están exentos por los Reyes Católicos... aunque me consta si, los dichos en sus principios padecieron de los españoles las tiranías que manuscritas en el convento de Santo Domingo, de

Cartagena, por tales no se han permitido dar a la estampa, muy semejantes a aquellas las están padeciendo ahora, sin que tengan más remedio que su mísera destrucción y propia desventura.

### *Las excusas inaceptables*

Más ¿qué opinión ni aún razón congruente puede (a los amos) favorecer, ni aun qué excusación admitir, si con ojos claros y cristianos se miran los niños y niñas de pecho que yo he visto, los cuales traídos a estas tierras y porteados a otras como perros, gatos y ovejas, quedan condenados al degolladero de la esclavitud, sin más culpa que la del pecado original, expuesto a las penas e inhumanidades que en adelante, de muchos Antíocos y Nerones han de padecer?... La razón de excusa que me dan y yo no admito es que a ellos no les pertenece saber más que el comprarlos y que allá se les hayan los cargadores, vendedores, etc. Y así mismo que allá se las averigüen los holandeses y herejes de Curazao y de esas tierras como de las más remotas de donde los... herejes y asentistas referidos los traen.

### *Estímulo al hereje a cambio del provecho*

Como si dichas culpas mortales, que unos y otros cometen no fuesen de participantes. Pues en tal caso la diferencia sólo viene a consistir, al principio, en ahorro de plata y mayor gravedad de culpa en dichos españoles, pues hurtándolos los referidos herejes con la sabidas y comunes injurias, trampas y engaños de conchuetas de mar, ...he visto los venden a tales asentistas por los 50 o 60 pesos, de que proviene ahorrarse otros gastos, y después extenderse a crecidos logros, revendidos por 300 ó 400 (pesos) en que no sólo por este lado se muestra aumento de culpa, por la... ansa que dan a los mismos herejes para proseguir en sus maldades, que en unos y otros son muy crecidas...

### *El pecado de Judas*

De manera que la diversidad de que se le llega (de culpa) solo está en que los de la tierra reciben a los miserables mediatamente hurtados, por el referido precio, y los otros, en adelantar más o menos el viaje, y ora lo adelantan, o no lo adelantan, todo en lo ejecutado —como afirma Mercado—, es engaño, trampa, violencia y en todos, manifiesta injusticia.

Por tanto... en tal caso no tengo que responder sino que se apliquen a sí, lo que refiere San Juan dijeron los judíos, cargando a... Judas en la venta de la libertad de Cristo Jesús: *¿Qué nos importa a nosotros? ¡Allá tú!* (Mateo, 27). A nosotros no nos toca la averiguación de esa venta. Allá tú te la hayas, ya tenemos posesión de su libertad, más ahora que muera. Nosotros en todo caso, no perdamos nuestras haciendas, dinero, plata y oro, que con nuestros hijos daremos cuenta del hecho al llegar la requisición de lo ejecutado. *Su sangre sea sobre nosotros y sobre nuestros hijos* (Mateo; supra). Cuyas equivalentes palabras, por la obra, suelen imitar muchísimos de los ...compradores, amos, amas, etc.

### *Las iniquidades en Africa*

... (He) preguntado a no pocas de dichos miserables cómo se ha ejecutado y ejecuta en ellos tan prolongadas iniquidades. Lastimados me han dicho y dicen que los españoles yendo a sus tierras de Guinea, Angola, Cabo Verde, etc., y los herejes... a quiénes los españoles en su maldad imitan, a los muchachos mayorcitos y doncellas que primero hallan los atan a los árboles, para que no se les vayan, y así puedan coger las madres, con los que en los pechos les quedan, no parando hasta que, cogidos unos y otros, los violentan tiránicamente, ya con cas-

tigos, palos, azotes, bofetadas y aun muertes, o ya valiéndose de promesas, halagos, engaños y cautelas de Judas, de que algo se repetirá, o diabólicas artes e inventivas.

### *Lo derechos humanos*

Haciendo ya tránsito de los derechos humanos, tan despreciados como la experiencia enseña para con gente tan desfavorecida, al derecho católico y piadoso digo: no tiene lugar la esclavitud en los negros y sus originarios, principalmente por ser cristianos y de la Iglesia Santa hijos, no siendo en pena de cometido y proporcionado delito.

Fúndase en que si los que antes, sin hallarse en tan celestial gremio, no padecían la vileza de tal sujeción ¿cuántos menos, los hijos de la católica fe? Por tanto..., considerándonos el apóstol San Pablo sellados en el santo bautismo con la sangre de Cristo Jesús, nos dice a todos los fieles no ser hijos de esclavitud, sino de peculiar libertad. *Así que ya no eres esclavo, sino hijo; y si hijo, también heredero de Dios por medio de Cristo.* (Gálatas, 4). Que en lo literal y genuino se entiende en su propia significación de la libertad natural, exenta de toda servidumbre vilipendiosa que antes muchos de nuestros antecesores católicos padecerían, o justamente por justificadas guerras o injustamente por tiránicas licencias.

### *Los palenques, caminos al infierno*

...¿Qué razón tienen ...amos y amas... sin que falten religiosos y religiosas para sujetar, no al bárbaro, no al gentil y hebreo, sino a estos pobres cristianos a tanto vilipendio? En que parece por esclavos sigue la doctrina de los moros de Argel que así se portan con los católicos. Pero ¡ah, qué tirana es la avaricia y cuán cruel la ignorancia, especialmente para con gente tan desfavorecida, maltratada, oprimida y castigada! De cuyas opresiones por mucho que se quiera decir, todo será poco.

...Viéndose... tan injuriados se determinan ...no pocos a huirse a los desiertos, que acá llaman palenques, cumpliéndose en la persecución de su libertad lo que San Pablo dice padecían muchos mártires... con esta diferencia: que si los siervos de Jesús vieron que por su santo nombre padecían y en sus penas se gloriaban, estos otros miserables... como soldado nuevos sin tener en sí... fuerza que los doctrine... desgraciadamente empeoran, manchando con innumerables pecados sus almas.

De que se sigue que si antes, con lo negativo de su infidelidad tuvieran menos pena en el Infierno, ahora, con lo positivo della... queden reos de multiplicados tormentos... a quienes normalmente es necesario sigan los que por mar y tierra les han buscado y violentamente traído, ...so color de bondad o sin tal hipocresía, para su tirano dominio. *¡Ay de vosotros... porque recorréts mar y tierra para hacer un prosélito, y una vez hecho, le hacéis dos veces más hijos del Infierno que vosotros!* (Mateo, 23).

### *La conciencia del inquisidor*

...Me consta de una persona temerosa de Dios, puesta ya en el artículo de muerte... con harta lástima suya y con exposición en aquel lance, ha juramentado lo siguiente acerca del agravio de los negros. A saber:

Que en tiempos pasados, conociendo don Matías Suárez y Guerra de Lastras, Inquisidor Mayor de Cartagena, cuya fama de letras es común por estas tierras, la injusticia y agravio que se ejecuta con dichos negros y sus originarios, en su violenta servidumbre, llevado del conocimiento y noticias de la verdad, dando

principio a su trabajo para notificar a quienes se debe dicha injusta esclavitud, encargado un confidente del secreto, el tal, menos fiel de lo que se debiera, manifestó dicho trabajo ejecutivo.

El cual, sabido de algunas personas seculares y de ciertos religiosos, individuos vagos que negros en sus haciendas congregan y amontonan, a vista de la autoridad y prendas de hombre tan celoso..., todos, no sólo los seculares, pero... (las) ...personas religiosas, le instaron, no hiciese tal diligencia, por el gran menoscabo y pérdida que de ello, en sus negros y heredades dilatadas se les seguirían.

Cierto que no diera crédito a lo referido, si el hombre en mi presencia no hubiera ido a la otra vida. Por tanto, pues, más habrá aquí que llorar con Jeremías que multiplicar plumas y letras.

Y así, ...sólo pregunto a los religiosos ¿conocían los tales las injusticias de la esclavitud o no? Si no ¿para qué persuasiones, ruegos e instancias? Y si la conocían ¿cómo contra ley natural, divina y eclesiástica ajustaron los religiosos con tanta injusticia?

#### *Sangre de pobres que, como la de Abel, clama justicia*

Otros argumentos vestidos de las *alegacias* que los interesados quieren se concedan. A saber es: que (los) negros ...ya es costumbre sean comprados, vendidos, contratados, etc. Y que no se puede pasar sin ello, porque ellos trabajan las tierras y ...se hacen cristianos.

...Sepa el ciego avaro que estas *alegacias* sólo son dictados del demonio para que, teniéndolo en su ceguera alucinado, le lleve a su tiempo a ser esclavo de su infernal servidumbre. *Que tendrá apariencia de piedad, pero negarán la eficacia de ella; a estos evita* (Timoteo, 2,3).

Y así sepa que toda esa propuesta está fundada sobre la arena de la violencia... sin que por tal deba ni pueda tener valor, fuerza ni subsistencia... Y asimismo se desengaña que si el revocarse con esta capa de costumbre, en fraude y engaño cortada, con que se miden y cortan tanta seda, telas, galas y púrpuras, teñidas y rosadas, por lo común, no con sudor propio, como de Dios es mandado. *Con el sudor de tu rostro comerás el pan* (Génesis, 3). Si de tanta sangre de pobres que, como la de otro Abel, está clamando a la Divina justicia. Cristo Jesús, como dice San Agustín en el decreto, no les dirá: *Yo no soy costumbre, sino verdad.*

#### *¿Amos o tiranos, carceleros y verdugos?*

...Aludiendo a la repetida especie de piedad ...si... no es lícito un solo pecado venial ...¿cuánto menos lícita será cualquier razón de piedad que encubre el hurto de la libertad cristiana y se adorna con la tiranía? Y que se experimentan los efectos de dicho injusto dominio, díganlo los miserables... tenidos por esclavos vilísimos de ...amos (y) amas ...No es menester que lo testigüen ellos sin atender a los castigos que en gente tan miserable se ejecutan... en las casas de sus amos, o por mejor decir, tiranos; en cuyas zahurdas y cárceles los amarran cruelísimamente.

Díganlo la hambre que padecen.

Testigüenlo los grillos, las esposas, las cadenas y cepos conque los he visto aprisionados de pies y manos.

Díganlo lo cruelísimos azotes que les dan por todo el cuerpo, con nervios de bueyes y cuerdas y sogas embreadas, con tal crueldad que no sólo se contentan con darles 40 azotes, con que los romanos se daban por satisfechos para con sus esclavos, gentiles como ellos si los 400 y 600 con que a ocasiones, no por un

día sino por otros consecutivos los atormentan, cuyo alivio suele echarles sobre sus llagas vinagre o sebo ardiendo y aceite hirviendo, de manera que tal vez por 4 ó 6 reales quedan abiertos hasta los huesos. Y muchas veces no contentándose con las inhumanidades dichas, les cortan con navajas sus carnes, con otras atrocidades que la decencia no me da lugar a decir y esto basta para que queden entendidos, de que me consta han quedado no pocos muertos a manos de los verdugos, sus amos, peores que gentiles, que inventaron lo que muchos tiranos olvidaron.

En cuyo modo de portarse hallo ser estas tierras muy particular imagen del Infierno, tierra que Job llama de miserias, pues así como en aquella no faltan para cada condenado destinado lugar, y cárcel, tormentos y atormentadores, con sus carceleros; tampoco por este Occidente falta lo dicho, pues en cada casa... deja de sobrar lugar de cárcel, cepos, cadenas, grillos y esposas, herraduras y azotes, principales alhajas que sus amos, como carceleros y verdugos, tienen para verter tanta sangre de pobres cristianos y de la Santa Iglesia hijos. Con esta diferencia: que si en el Infierno se ejecuta tanto por tanto (por) la Divina justicia, en su imagen se obra sin número de inhumanidades e injusticias.

...De calidad que con mandar Dios que sólo los que legítimos esclavos fueren, se traten con piedad, sin también las bestias (Exodo, 22, 23), por cuya impiedad la jumenta de Balaam al tercer golpe le habló, mostrando sus sentimientos y penas... Esto no obstante, aunque dichos miserables, no como brutos, sí como racionales se quejen a los 200 azotes y heridas, y por Dios y la Santa Virgen María pidan misericordia a sus amos verdugos, ...como si echasen aceite en el fuego de la ira, no solo dejan por Dios ni por los santos de arder... como Domicianos diabólicos no reparan, con hierro o palo, o lo que a sus manos viniere, herirles...

#### *El hierro infamante*

...Poseyendo ya a dichos miserables a costa de... engaños..., no han menester más para su posesión inicua que verlos con el hierro infame y encendido de bestias, conque como a tales, ignominiosamente los hierran...

#### *La respuesta de los doctores*

El... docto ...Fray Tomás de Mercado, insigne por sus letras..., lastimándose de tanto agravio y reprobando tanta injusticia ejecutada, dice que habiendo algunos mensajeros de Sevilla consultado con algunos teólogos de dicha ciudad y también con otros de Castilla, y unos y otros escrupulándose sobre dichas compras, tratos y ventas de... negros, escribieron a los de Lisboa el escrúpulo referido. Recibieron la siguiente respuesta:

*¿Pensáis que tenemos otro derecho u otra Teología? Lo que allá dicen, decimos, y nos parece peor, como a personas que nos consta de la maldad que pasa.*

#### *Las luces del demonio*

...Sucede que alguno... llega a viejo o tiene por el mal tratamiento alguna pierna o brazo roto... y pide a su... amo malhechor algún distinto, entonces con mucho desembarazo le dice que bien le quede ir, que es libre... con compasión de Judas por no le poder sacar la entrañas... arroja su libertad al teatro farisaico de la injusticia...

...No pocas veces, engañados con las aparentes luces del demonio, se dan por muy contentos algunos amos y amas en ofrecer ...a alguna Iglesia, convento, cofradía o eremitorio algunos de sus esclavos... para perpetuo servicio de tal Santo o Santa, o hacer de ellos altares, fundar capellanías o colgar campanas.

¡Como si en tal particular, con su plata y aceite no encendieran más el pecho de la Divina ira! Vistiendo al santo, santa o cofradía con tales cortes de capa, piensan sin duda que con eso se les tomará la medida de la estola de la Gloria. Y no alcanzan que todos esos son borrones que los hacen abominables a los ojos de Dios y de sus santos. Pues su Divina Majestad sólo recibe lo que es propio y bien adquirido y no lo ajeno y hurtado.

...No alcanzan estos amos y amas y aun no pocos sacerdotes... que con desdoro de su estado y escándalo de muchos, viven por los montes, hechos vaqueros o porqueros, y el pretexto oculto o manifiesto, sobre el anhelo de la plata, es el sustentar a sus hijos sacrílegos de las que dicen sus esclavas.

#### *Esclavos redimidos y amos condenados*

...Si muchos de los ahora... miserables, según está escrito, serán del Divino Señor llamados con la perfecta libertad de sus personas y vidas, redimidos ya de las padecidas usuras e injustas compras y ventas, ...se deja persuadir serán no pocos de sus amos, amas, etc. atados y oprimidos con peores cadenas, grillos y esposas... para ser eternamente atormentados.

...No dudo que sobre las desgracias en que muchos... ..cargadores, asentistas, amos y amas... vienen a parar las desgracias que, en estas tierras y en gran parte de España, se han padecido y padecen... visibles castigos de la Divina justicia, en peligro de mayores experiencias.

#### *El Papa contra la esclavitud de cristianos*

...De pocos años a esta parte la Silla Apostólica notificó, aunque no de nuevo, que de ninguna manera fuera esclavo el que profesase fe de cristiano de cuyo testimonio estoy cierto por certificación de personas de mayor excepción, y entre ellas de un calificador de la Santa Inquisición, que con exposición a juramento me lo afirmó, y aseguró había tenido y leído la bula. Y ya fuera de sus manos, la codicia la tiene oculta, como si estas ni otras artes valieran para escapar de la obligación y de caer so la indignación de Dios todopoderoso.

...Los ingleses herejes al que bautizan lo libertan y los moros, al cristiano que recibe su infernal secta no sólo le dan libertad, pero le hacen grandes favores y honras de calidad, de que han llegado a hacer reyes a algunos. Y estos miserables, al recibir la verdadera fe, son tiranizados y de libres son hechos esclavos, con más que gentilica barbaridad, pues se portan con ellos peor que los pérfidos herejes y que los moros seguidores del maldito Mahoma. Estas son las causas de sus retiros y fugas.

#### *Libertad e indemnización retroactiva*

Repito que dichos negros y sus originarios, no solo en cuanto a cristianos son libres, si también en su gentilico estado.

Y, por lo tanto, no solo hay obligación de restituirlos a su justa libertad, pero también en rigor de justicia pagarles lo que de sus antecesores padres... heredar podían, lo en que ellos ha podido enriquecer el tiempo perdido de ella, sus trabajos y daños que se les ha seguido... y su personal servicio, *prorata temporis*.

Y esto sin dilación y sin que valgan largas de que se declara más, pues basta lo significativo y notorio de tanta tiranía e injusticia, la voz común y sentimiento de personas doctas y temerosas de Dios... compasivas, tantas injurias reprobaban y afean.

*Los argumentos contrarios*

...No ha sido mi intento multiplicar tanto argumento y textos, pues se no han de faltar, aunque en este caso más luz que la del sol, las contradicciones que dicta la interesada codicia:

...La 1ª que a los poseedores les excusa su opinión en la retención de dichos negros y sus originarios.

La 2ª su buena fe o invencibilidad.

La 3ª que a S. M. le pertenece el remedio, caso que haya injusticia o agravio, pues tal permite.

La 4ª que no se manifieste tal doctrina, pública ni privadamente, pues aunque sea verdadera se pueden seguir inconvenientes...

Como el agua de tanto error se les ha convertido, dice Job, en iniquidad y ya de naturaleza maldad... del coraje de sus bocas los siguientes rugidos de alegacías (han sacado):

—Que los Reyes tienen urgentes razones para que se ejecuten tales comercios... y supuesto que ellos lo permiten y compran... sus vasallos lo podrán hacer lícitamente.

—Porque dichos pobres han nacido para servir.

—Por ser vilísimos entre los hombres y tener las repúblicas de las Indias necesidad de ellos para el servicio de las casas, con su conservación, juntamente se conservan la católica fe y se podrán por esclavos tener.

—Porque los señores Obispos fulminaron descomunión contra los tales a instancia de sus amos, que no lo hicieran si no fueren tenidos por esclavos.

—Porque dichos señores Obispos y también religiosos, sin escrúpulos, los tienen por tales.

—Los últimos, porque algunos doctores a las claras, inconsecuentemente a su parecer no lo condenan.

Estas son las armas de que se valen, sacadas de un doctor no tan compasivo, como grave para sus intentos y confirmación de los alegados y no saben que ahí están envueltas sus mayores tinieblas.

(*Fray Francisco José, basando su argumentación en copiosas citas bíblicas, refuta los asertos anteriores, con ordenada dialéctica, que incluye conclusiones como la que transcribimos a continuación.*)

A la... quimera en que racionaban diciendo que los señores Obispos y religiosos —bien podían decir clérigos y no pocas religiosas—, sin tropiezo ni escrúpulos por tales los tienen y compran... pueden ser absolutamente esclavos dichos pobres cristianos, respondo con conclusión irónica:

Luego, de la autoridad Pontificia y sacerdotal que tuvieron Anás y Caifás y los sacerdotes, escribas y fariseos ¿se justificará la venta que hizo Judas de Cristo y la compra que hicieron ellos para lo que después en su Divina Majestad ejecutaron?

Esto siento en Dios y en mi conciencia a vista de lo oído, sabido, visto y con lástima de mi alma, con mis manos tocado. Queriendo en todo estar a los pies de su Santa Iglesia sujeto en todo y por todo.

*En la ciudad de La Habana de las Indias, a 28-VIII-1681, día en que supe una cruel mujer quitó la vida a azotes a una pobre que por esclava tenía, la cual aunque en el tirano castigo le pidió, por amor a Dios, confesión y aun se lo rogó por la Santísima Virgen María, se le negó y acabó de esta suerte su vida.*

*Nadie sabe cuál estuvo este día mi corazón con noticia, aunque no nueva, tan repentina. Y porque a vista de este y tanto sinnúmero de crueldades, agravios, injusticias y desajeros ejecutados en los pobres referidos y de sí mismos privados injustamente. Pero, ¿quién podrá detener las palabras? (Job, 4).*

...De ti, Altísimo juez, según pido vuestro divino y justo juicio, sean malditos todos los comprendidos en los oprobios, oprésiones y violencias... contra vuestro hijos y ovejas, redimidos con vuestra sangre preciosa.

Maldito el que redujese el límite de su prójimo.

Maldito el que hiere a su prójimo.

Maldito el que recibiere soborno para quitar la vida al inocente.

(Deuteronomio, 27).

## Ultimas Publicaciones Teológico-Pastorales

*La Vida Religiosa en Puebla. Desafíos.* Por Jorge Iván Castaño, C.M.F. Ediciones Paulinas, Bogotá 1980. 16 x 21, 92 pp. El autor divide su comentario en dos partes: primero resume el contexto real de expectativas e inquietudes que se formularon a través de medios diversos respecto al hecho eclesial de la Vida Religiosa y su contribución específica a la evangelización de nuestro continente: después subraya algunos conceptos claves o desafíos que Puebla nos ofrece, y que todos los Religiosos deben vivir con el dinamismo de su esperanza y con la fidelidad suprema de su entrega total a Cristo y a la edificación de su Reino.

*Jesús, el Cristo.* Curso fundamental de Cristología, por Maximino Arias Reryo. Ediciones Paulinas, Santiago, Chile 1980. 13 x 18, 363 pp. El presente libro quiere ser un aporte a la evangelización, después del acontecimiento de Puebla. Desea presentar la Persona y la Obra de Jesús de Nazaret. tal como la dan a conocer el Nuevo Testamento y la fe de la Iglesia. El libro está escrito pensando en los laicos y colaboradores de la misión de la Iglesia, con alguna formación. Tiene en cuenta las nuevas formas de interpretación de la Escritura y la situación que vive América Latina. Las doce lecciones van acompañadas de ejercicios y trabajos, para ayudar a una lectura concretizada, comunitaria, a grupos de trabajo y a jornadas de estudio.

*Haced esto en Memoria Mía.* Por Jorge Medina Estévez, Pbro., Ediciones Trípode, Caracas 1980. 11 x 19, 92 pp. Es un tratado completo sobre la Eucaristía para la gente sencilla. Su autor es profesor de teología en la Facultad Teológica de la Pontificia Universidad Católica de Chile, de la cual es también el Pro-Gran Canciller. Fue experto en la Comisión Teológica del Concilio Vaticano II y es miembro de la Comisión Teológica Internacional. En estas páginas baja de las alturas de su cátedra de profesor para comunicar a los fieles la doctrina católica y no las opiniones de los teólogos, evitando así los asuntos discutibles en aras de lo que es sólido y seguro. "Esto es muy importante —escribe en la p. 10— pues la unidad de la Iglesia se hace alrededor de la fe, y no alrededor de teorías, ingeniosas, pero discutibles".

*América Latina: Confusión y Esperanza.* Por Virgilio Levaggi Vega. Editorial Verbo S.C.R.L., Lima 1980. 13 x 19, 120 pp. Son consideraciones (no muy sistemáticas) relacionadas con la III Conferencia General del Episcopado Latino-